

EL AVISADOR NUMANTINO

Año LIX 2.ª época.—Núm. 5.481.—Se publica miércoles y sábados.

SORIA.—Miércoles 18 de agosto de 1937.—Segundo año triunfal.

Administración y Redacción: General Mola 56 y 58

VICTORIOSO AVANCE DE NUESTRAS TROPAS EN EL FRENTE DE SANTANDER

PARTES OFICIALES

Se ha iniciado el avance de nuestras tropas en el frente de Santander, con la toma de muchos pueblos e importantes posiciones de gran valor estratégico, haciendo más de 500 prisioneros e importante botín de guerra.

PARTE OFICIAL DE LAS OPERACIONES EFECTUADAS EN EL DIA 14 DE AGOSTO

EJERCITO DEL NORTE, FRENTE DE SANTANDER.—Nuestras tropas del frente de Palencia han llevado a cabo un importante avance que empezó en la madrugada de hoy, ocupándose por sorpresa Cueto y Valdecebollos. Después, durante el día, venciendo brillantemente resistencias enemigas, se han ocupado Peñarubia, Sierra Hija, Torrobre, unas alturas importantes al Sur de Santa Olalla, Castillo del Haya, Castillo de Valdelomar, varias alturas al Norte de este pueblo, San Cristóbal del Monte, Villanueva de Henares, Candenosa y alturas al Norte de este punto, continuando el avance a la hora de cerrar este boletín.

Las fuerzas legionarias van avanzando también con gran ímpetu y victoriosamente desde el sector de Soncillo, habiendo ocupado hasta este momento Torres de Abajo, Torres de Arriba, Montoto, La Ermita, otras varias alturas muy importantes, Monte Picones, Virtus, Gilleruco, Estación de Soncillo, Los Meandros y Las Minas. Son muy numerosas las bajas que ha sufrido el enemigo, siendo elevadísimo el número de prisioneros, que hasta ahora son ya más de 500 los que han llegado a nuestros puestos de mando, entre ellos un jefe y varios oficiales, siendo muchos los que todavía están en marcha hacia dichos puestos.

Se ha cogido asimismo gran cantidad de material que aun no ha podido ser clasificado, entre el cual figuran cinco autos blindados y tres autos ambulancias y toda la documentación y cartografía de mando de un sector.

Frentes de Asturias, León y Vizcaya.—Tiroteos y cañoneos. **EJERCITO DEL CENTRO.**—En el frente de Extremadura se ha hecho una pequeña rectificación de nuestra línea a vanguardia. En los demás frentes, sin novedades dignas de mención. **EJERCITO DEL SUR.**—Algunos tiroteos.

Nuestras fuerzas, continuando su arrollador avance, siguen conquistando pueblos y alturas importantes, hallándose en las proximidades de Reinosa, —Las bajas sufridas por el enemigo son numerosas y abundante el material que ha dejado en nuestro poder.

PARTE OFICIAL DE LAS OPERACIONES EFECTUADAS EN EL DIA 15 DE AGOSTO

EJERCITO DEL NORTE: Frente de Vizcaya.—Sin novedad. **FRENTE DE SANTANDER.**—Las fuerzas legionarias han continuado hoy su avance maravilloso y arrollador, ocupando importantes posiciones en las alturas de la Magdalena y Los Corbachos. Asimismo, las demás fuerzas han seguido avanzando, limpiando la bolsa que quedó como consecuencia de nuestras operaciones de ayer, en las que algunas fracciones enemigas permanecieron en sus posiciones por no darles cuenta sus mandos de la difícil situación en que se encontraban; dando lugar esta limpieza a que se hayan causado al enemigo muchas bajas y se le hayan hecho numerosos prisioneros.

Se han ocupado también en el día de hoy la posición de La Tejera, Hoyos, Fombellida, Monte Endinos Altos, Cestil de Endinos, Collado de Somaó, más alturas al S. O. de Candenosa y las posiciones de Lora, Loma Quemada y Loma Encina.

En las últimas horas de esta tarde, nuestras tropas se hallaban a la altura de Reinosa.

El número de muertos cogidos al enemigo es elevadísimo y muy grande también la cantidad de material que ha dejado en nuestro poder y que nuestro servicio de recuperación está recogiendo y clasificando.

Este ha sido el brillante resultado de la jornada de hoy. Frentes de Aragón y León.—Ligeros tiroteos.

EJERCITO DEL CENTRO.—Sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR.—Tiroteos y cañoneos en el frente de Granada.

En la magnífica jornada de hoy se ha ocupado la ciudad de Reinosa y el puerto del Escudo, además de muchos pueblos. —Se hicieron cerca de 1.500 prisioneros y el botín de guerra es abundantísimo.—Han sido derribados tres aviones enemigos en el frente de Santander.—La criminal aviación roja bombardeó Valladolid y Palencia, causando algunas víctimas

PARTE OFICIAL DE LAS OPERACIONES EFECTUADAS EN EL DIA 16 DE AGOSTO

EJERCITO DEL NORTE: Frentes de Vizcaya y León.—Sin novedad. Frente de Asturias.—En la madrugada de hoy, en uno de los sectores, intentó el enemigo un ataque, que fué energicamente rechazado, causándole muchas bajas.

FRENTE DE SANTANDER.—En el día de hoy ha continuado brillantemente nuestro avance. Las magníficas y valientes tropas legionarias, venciendo la resistencia del enemigo al que han causado numerosas bajas, han ocupado Arija, La Población y el Puerto del Escudo, habiendo rebasado este último en dirección Norte y encontrándose a la hora de cerrar este boletín a más de dos kilómetros a vanguardia del Puerto. En la operación han cogido seis carros de combate rusos y una gran cantidad de material diverso, haciendo 675 prisioneros.

Las demás fuerzas, con igual ímpetu, han ocupado el monte Castro, la importante e industrial ciudad de Reinosa con todos sus establecimientos y talleres de la Constructora Naval, los pueblos de Los Carabeos, Barruelo Chico, San Andrés, Arroyal, Suano, Izara, Sarca, Fontibre, Las Minas, Fresno del Río, Fontecha, Aradillos, alturas del vértice de Guarisa, Peñas de Abrejon, Ropero el Raboso, Las Trancas, cota 1.070 y otras posiciones. También estas fuerzas han causado numerosas bajas al enemigo, cogiéndole unos 800 prisioneros, 19 baterías de varios calibres, 5 carros de asalto y muchísimo material que se está recogiendo y clasificando.

La derrota del enemigo ha sido grandísima, pues al estrangular la bolsa, casi todos los rojos que en ella había y que se elevaban a más de 20 batallones, han sido muertos, heridos, prisioneros, o se encuentran copados por nuestras tropas, que irán limpiando esta zona.

El número de pueblos de dicha bolsa, que han pasado a nuestro poder, excede de 20.

Las poblaciones reciben a nuestras fuerzas con extraordinaria alegría, especialmente en Reinosa, donde había mucha población civil, entre ella gran número de obreros de la Constructora Naval que, con gran entusiasmo, han aclamado a nuestras tropas y se disponen a trabajar inmediatamente. En la fábrica se hallaban en construcción 40 cañones y podrá funcionar en plazo muy breve.

Debe ser destacada la brillantísima actuación de las fuerzas legionarias que con pericia y arrojo sin igual han conseguido todos sus objetivos, en los que el enemigo estaba fuertemente atrincherado.

EJERCITO DEL CENTRO.—Sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR.—En algunos sectores ha habido los acostumbrados tiroteos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En el aire, nuestros aviadores han derribado tres enemigos en el frente de Santander; los tres tipo "Boy".

La aviación enemiga, incapaz de luchar con la nuestra, ha vuelto hoy a su criminal tarea de bombardear algunas poblaciones de la retaguardia. En Valladolid han matado a una mujer y herido a otras tres y a dos hombres. En Palencia han resultado muertos un niño y dos mujeres y heridas otras varias personas, entre ellas cuatro prisioneros enemigos de un grupo que en el momento del bombardeo eran conducidos a la estación del ferrocarril para embarcarlos.

volución en Asturias y de nuevo se quemaban Iglesias y se robaban los Bancos.

Daba principio la balkanización de España, con el Estatuto otorgado a Cataluña y a la que seguía, exigiendo igual privilegio, la Vizcaya del enclisterado Aguirre.

Serpenteando Azaña, un buen día, arrojó del pedestal de la Presidencia al tío de Alcalá. También el tético personaje de las verri-gas es otro tío de Alcalá.

Al de Priego lo echaron una noche, sin darle tiempo a que luciera el sol de un nuevo día, con tanta y tan cruel precipitación como la que el cacique andaluz impuso a don Alfonso. Al famoso autor de "La Corona", que se disponía a ocupar los reales palacios una vez halajados con la suprema magnificencia que exigía su batracia repulsi-va, le espera igual fallo que a su antecesor, quizá ejecutado con mayores rigores.

El eccecente y ambicioso político de Córdoba anda por tierras extranjeras maltrecho, olvidado y despreciado, arrastrando el peso de su responsabilidad por haber desencadenado en España la guerra que origina millares de víctimas, ríos de sangre y la ruina del país.

Los crímenes de Iesa Patria no tienen perdón de Dios, ni de los hombres.

El nombre de los "tíos de Alcalá" pasará a la historia envuelto en maldiciones.

PHILIPPO

Guión

LA DESESPERACION

El hombre no debe desesperar nunca. Por más que la desgracia le cierre todos los caminos a su esperanza, por más que el destino le haga blanco de sus males... nunca desespere.

Hay ocasiones en la vida, en las cuales todos los caminos se cierran a nuestro paso. No vemos alrededor sino desgracias, contrariedades. El cielo oculta sus estrellas y hasta la luz del sol difunde que se eclipsa bajo un denso velo de tristeza. Es el instante en que todo se nos antoja lejano, triste y hostil. No queda en la altura ni un resquicio por donde pase el sol.

Y entonces el hombre débil se desespera. Rugen en su corazón los leones de la desesperación total. Y es precisamente entonces—cuando la desgracia llega al máximo—la ocasión de sobreponerse a todo y vencer la desesperanza. La confianza en Dios ha de volvernos a la espera de mejores instantes. El que así lo hace, verá—pasada la tormenta—que hizo bien en confiar en la Divina Providencia y que la desgracia es la prueba donde el hombre puede dejar expuesta la grandeza o pequeñez de su espíritu.

Vigilad todos el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores

CRONICAS DE GUERRA

Invencible acometividad de nuestros soldados

Gracias de todo corazón, gracias, Virgencita de la Paloma, por habernos proporcionado esta jornada de máxima gloria para España y sus soldados.

En este momento, 8 de la tarde, llego del campo de operaciones, desde donde he presenciado cómo nuestras columnas continuaban su victorioso e indescriptible avance. Durante toda la mañana se ha verificado una minuciosa labor de limpieza, porque como algunos rojillos se habían quedado ocultos en los montes Cantábricos y líneas de Aguilar del Campo, de Barruelo y Santillán y los 30 o más pueblos que habíamos rebasado, no habían aprovechado la noche para fugarse a Santander, hoy han sido sorprendidos en sus magníficas posiciones tan admirablemente fortificadas y que, sin embargo, de que poco les habían servido. Era de ver cómo nuestra artillería y nuestra aviación les ponía los proyectiles en las mismas trincheras y al salir de ellas nuestras ametralladoras les cerraban el paso. En fin, a la labor de limpieza han contribuido extraordinariamente los carros blindados que se han encargado de acabar con los rojos que trataban de huir hacia Reinosa, sin saber, los pobres, que tenían el camino cortado y que de la carretera directa a Santander teníamos muchos kilómetros en nuestro poder.

Fueron cayendo en verdaderos racimos muertos o prisioneros. En los últimos, llegaban a las puertas de mando dando gritos de: ¡Viva España blanca! y ¡Viva Franco! y maldiciendo a los dirigentes rojos que los habían tenido engañados, diciendo que las fuerzas que veían ellos eran refuerzos que llegaban, cuando en realidad eran nuestras columnas que les cerraban toda posible salida. Todos eran asturianos: batallones traídos de Avilés, Oviedo y Cangas, y todos tenían un hambre atrasada realmente pavorosa. Son muchas las centurias de prisioneros hechas.

En Bricia un batallón íntegro fué cogido por dos de los nues-

ros; eran cinco más de rojos que se encontraron cerca, los cuales se dieron a la fuga más desordenada. No puedo entretenerme a enumerar el número de pueblos y cotas conquistadas; sólo diré que se ha tomado Cobachos. Avanzando por ellos hemos pasado por el Collado de Somaó quedando a unos tres kilómetros al Este de Reinosa. Otra columna ha tomado Castillo de Lora; después del Castillo Valdelomar, avanzando y rebasando Monte Porquera, donde quedó cerrado el cerco y haciéndole gran número de prisioneros. Otra columna ocupó el pueblo de Fombellida y los pueblos del contorno, continuando su avance hasta cerca de las inmediaciones de la Constructora Naval y al Este de ella en el sector de Medina Pomar.

Las brigadas legionarias han tenido un día magnífico, pudiendo aplicarles lo que en términos tau-rinos se llama ovación, oreja y vuelta al ruedo; porque en realidad han escrito allí para la historia legionaria la página más brillante.

En fin, españoles, que me escucháis, en el momento en que estoy emitiendo este despacho puedo asegurar que nuestras columnas se encuentran a tiro de fusil de las casas y calles de Reinosa y es de esperar que antes que termine esta tarde o a lo más tardar a la noche la importante ciudad, que tiene la misma importancia que su capital Santander, estará en nuestro poder.

Desde luego esta misma tarde estaban nuestras columnas en los edificios de la Constructora Naval.

Ved con cuánta razón daba las gracias a la Virgen de la Paloma que ha concedido a nuestras tropas el triunfo más brillante y resonante y lo que todavía es mejor, a muy poca costa de la sangre gloriosa de nuestros soldados.

Españoles: con más razón que nunca, decid conmigo: ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Franco!

Entre hehechos con estacas de hierro inclinadas de tal forma que era imposible descubrirlas hasta que se estaba entre ellas. Todas las carreteras, todos los caminos, todos, los tenían minados los rojos en sus bordes. Los puentes volados. En fin, algo quizá superior, en sentido defensivo, a las fortificaciones del "cinturón de Bilbao". Por si aun faltaba algo, existían magníficas posiciones y constantes trincheras. Había no menos de cinco brigadas completas, con quince batallones de quinientos cincuenta hombres cada uno. De estas brigadas, tres eran de santanderinos, una de Vizcaya y otra de Asturias. Iniciado el asalto de las pendientes, se vió, por el lado de Corcorco, cómo avanzaba una gran masa de Infantería, precedida por siete carros rusos y acompañada en el aire por nueve aviones que pretendían atacarnos por la espalda; es decir, querían cortarnos la retirada; pero la artillería legionaria hizo tan justo y oportuno fuego, que los aviones huyeron inmediatamente, y de los siete carros nos hemos quedado nada menos que con seis en nuestro poder y no hay que decir qué los infantes

Nadie ignora que es el Escudo uno de los puertos más duros, ásporos y difíciles de España. A estas dificultades naturales hay que añadir que los rojos lo habían fortificado de tal forma que no se encuentra en sus vertientes ni un espacio de cien metros sin la línea de trincheras correspondiente y una red de alambradas tan densa que parecía imposible su rotura. Además, en los sitios de grava, las alambradas estaban escondida-

rojos huyeron inmediatamente a la desbandada.

Aun así, el combate, para ir ocupando loma tras loma, fué durísimo y se continuó durante unas cinco horas, pues, coronado el monte Otero, los rojos se dieron tal prisa en pasar las vertientes que miran a Santander, que a las dos horas, cuando en persona he visto hoy la misma cumbre del Puerto, no se oía absolutamente ni un tiro, ni se veía, ni con el auxilio de los prismáticos, que alcanzaban nada menos que hasta el mar Cantábrico, ni un solo enemigo a cien leguas a la redonda.

Yo mismo he contado en la trinchera del alto cien cadáveres rojos; yo he visto y contado hasta 220 prisioneros, por cierto, la mayoría de ellos muchachos de la quinta del 40, que no han cumplido todavía los dieciocho años.

Se ha cogido un depósito de Intendencia con enorme stock de víveres, ropas y calzados. Se han tomado al enemigo dos morteros y cinco carros blindados, además de los seis carros rusos, nueve coches ligeros, 83 fusiles ametralladores y una gran cantidad de diverso material de guerra, que no es posible enumerar.

Tras de ocupar el Escudo, otra columna ocupó Corcorco, mientras que cinco Escuadrones de Caballería se apoderaron de Arija y la célebre fábrica de vidrio, que nos proveyerá de este elemento, del cual, por cierto, carecíamos en la España liberada.

Una multitud de pueblos, pueblecillos y caseríos, han quedado en nuestro poder, porque, operando por el flanco izquierdo, los legionarios se han enlazado con las brigadas de Navarra que atacaban por la derecha, dejando encerrados en la bolsa viticidos pueblos, que hasta ayer eran rojos, y han liberado también la carretera directa de Burgos a Santander, por la que yo pienso regresar esta misma noche.

No sé qué decir del espíritu de estas admirables tropas. Cuando me dirigía al Puerto recién tomado, me crucé con la ambulancia en la que venían de la línea de fuego los heridos. Españoles: Yo no miento jamás, y así creedme esto que os digo: Todos ellos venían cantando menos uno, que caminaba por su pie hacia la ambulancia, llevando un brazo en cabestrillo. Lo vi llorar, y al acercarme compadecido, pensando sufría mucho de su herida, y al decirle: ¡Animo, muchacho, eso no es nada!

—Ya lo sé—me contestó—. No es por mi herida; es porque mi comandante ha sido herido en el pecho y su herida es muy grave.

Este es el ánimo de las brigadas legionarias "Llamas Negras". Por cierto, a los jefes magníficos de estas brigadas les he oído ponderar la actuación de la Falange que manda el Comandante Soto, que ocupó la cota 921, una de las más difíciles de tomar por su posición y por estar admirablemente defendida. Y, sin embargo, entraron en ella al primer empujón, con granadas de mano, con la bayoneta calada y con la bandera del yugo y las flechas enteramente desplegada, mientras los falangistas entonaban el Himno, cada día más glorioso y venerado de "Cara al sol", que aquí, en el campo de batalla, suena mejor, mil veces mejor, que en parte alguna.

¡Españoles, amigos! ¡Ensanched el pecho! ¡Somos invencibles!

Cada día se señala con un nuevo y definitivo triunfo de nuestras armas; pero hoy, porque es de justicia, rindamos el máximo honor a lo que han hecho por España las brigadas legionarias.

Españoles, en pie: ¡Vivan las brigadas legionarias! ¡Viva la brigada "Llamas Negras", conquistadora heroica del Puerto del Escudo!

EL TEBER ARRUMI

El medio millón de combatientes del Generalísimo Franco crea, impone y defiende en el frente de batalla el espíritu de la Nueva España.

Veinte millones de españoles, que tienen fe en el Caudillo, recogen su espíritu en la retaguardia y consiguen la España una, grande y libre.

CRONICA DE GUERRA

La derrota de los rojos en el frente de Santander

Información de Radio Nacional número 5 en dicho frente

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

rumor de que el ala derecha había entrado en contacto con las fuerzas legionarias, cerrando por consiguiente una extensísima bolsa.

Más tarde, en el Valle del Ayuntamiento de Valdeprado del Río, hemos llegado a Sotillo de San Vitores, que abandonaron ayer los rojos, de ocho a doce de la noche, habiendo entrado nuestras fuerzas esta mañana, a las ocho, saliendo a recibirlos los vecinos en la carretera, dando vítores entusiastas y frenéticos a la España católica, inmortal y única.

Todas las posiciones conquistadas estaban magníficamente fortificadas, dando ocasión a nuestras fuerzas para lucir su decisión y su valor.

En nuestra posición corrió el rumor de que el ala derecha había entrado en contacto con las fuerzas legionarias, cerrando por consiguiente una extensísima bolsa.

Como he dicho antes, la huida de los rojos ha sido tan precipitada que, precisamente en lo que ellos son maestros, en la voladura de los puentes, no han querido lucirse y solamente se han ejercitado en un misero puentecillo, lo que les agrada decimos infinitamente.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

NOTAS DE MI CUADERNO

El mitin del frontón

Reportajes retrospectivos

En aquellos años de libertad y ley de defensa republicana, escribí una serie de artículos que ni siquiera aventuraba a que los viera el censor, en los cuales comentaba la vida política local.

una semioscuridad tenebrosa (el frontón carece de luz eléctrica) como temiendo los organizadores, no ya dejarse oír, sino siquiera ver; cual si les gustase esa sempiternura a la que tan acostumbrados están los amigos de las sectas.

Primavera de 1931. La sangre de los sorianos también se agitaba y hervía ante la proximidad de las elecciones municipales. Los organillos de las izquierdas republicanas "Voz de Soria" y "Trabajo", este último recién fundado y dirigido por Teófilo Sevilla, publicaron infinidad de artículos anti-dictatoriales y anti-religiosos, y un manifiesto profusamente difundido, en el cual se leen un conglomerado de firmas, que al repasarlas hoy, nos parece estar soñando...

Los oradores; he aquí el símbolo verdadero de lo que había de ser esta república de trabajadores, así apeludada recientemente, acaso por el trabajo con que la estamos sufriendo.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

En el día de hoy, 16 de agosto, de las 10 horas, en la carretera general, nos hemos encontrado metidos de sopetón en la persecución de una veintena de rojos que huían desesperadamente hacia una loma próxima, situada a la derecha de la carretera.

tido, mandámas de la suprema balanza. En contraste con todos estos aprovechados que disfrutaban pingües favores por sus propagandas, el pobre comerciante que hizo la presentación, ha tenido que cerrar su tienda y anda por esos mundos de Dios pasando privaciones para poder vivir."

¡Medita, obrero, que sabes, tan bien como yo, que todo esto es verdad y pensarás conmigo lo simbólico que fué el mitin del frontón en el cual fuiste descaradamente timado!

H. ANDRES

Crónica mercantil y agrícola

Llevamos un verano de calor. Desde este punto de vista el tiempo para las faenas de recolección ha sido inmejorable; y los labradores han podido, gracias a Dios, realizar aquellas con toda tranquilidad. Y para ello no han faltado brazos en ninguna región de la España nacional.

La cosecha, según los indicios, es muy desigual; pero, en conjunto, apenas se podrá considerar buena, aunque en algunas comarcas sea excelente. Por lo que atañe a Aragón, parece que el rendimiento de la cosecha de trigo es mejor del que se esperaba.

TRIGO Y HARINA

La situación en el mercado harinero es de paro; no se llevan a cabo operaciones, porque hay exceso de existencias en las fábricas, y además éstas tienen que emplearse en la moliitura de unos cuantos miles de toneladas de trigo del que se había incautado el Estado y que ha sido traído de otra provincia a la nuestra. El precio es el de tasa: 47 pesetas el quintal métrico.

Asimismo el negocio harinero está muy poco movido en nuestra provincia, quizá más que por otra razón, por la competencia que encuentra en otras provincias. Claro es que también una de las razones está en la falta de mercados consumidores. Los precios que rigen son de 60 a 62 pesetas los 100 kilos con saco para las clases extra.

SALVADOS

El mercado de los subproductos de la harina se encuentra en período de gran decaimiento por la falta de colocación de los mismos. Parece que se realizan gestiones encaminadas a la exportación de una considerable expedición de cuartas a un país con el que sostiene España excelentes relaciones. Pero hasta ahora nada debe haber todavía concertado.

Los precios que rigen son los siguientes: para las tercerillas, 30 pesetas los 100 kilos; para las cuartas, 19; para la hoja, 18 y 19, y para las comidillas, 15. Estos precios son nominales, pues no hay operaciones.

OTROS CEREALES

Mucha paralización en el negocio del centeno. Se efectúan ofertas entre 38 y 40 pesetas los 100 kilos, con saco; pero sin compradores.

La cebada añeja se cotiza a 35 pesetas el quintal métrico, con saco. De la nueva hay pocas entradas, porque se está en la recolección, y se vende a 34 pesetas, con saco.

La avena se cotiza a 34 pesetas, con saco.

ALGARROBAS

El mercado de las algarrobas se ha movido bastante debido a que se han efectuado grandes compras para el extranjero. El precio para los cien kilos, con saco, oscila entre 30 y 35 pesetas.

Arauz de Robles en Soria

El lunes último honró nuestra capital, con su visita el ilustre vocal del Consejo Sindical de la Junta Política nombrado por el Generalísimo para la unificación de los partidos, D. José M. Arauz de Robles, autor del "Plan de Obra Nacional Corporativa", y tuvo la gentileza, que mucho agradeceremos, de escribir para nuestro periódico las siguientes importantes declaraciones:

El campo español no puede quedar al margen del movimiento de profunda reforma social y económica que nace de la guerra. Como las demás actividades y sectores de la vida nacional, tiene que pensar en organizarse en forma corporativa, única manera de poner remedio a sus males.

Esta organización corporativa tiene por objeto principal someter a una misma disciplina todas las distintas operaciones referentes a un producto, esto es: los productores, los industriales y los mercantiles, de tal modo que todos sus beneficios sean regulados con un criterio total y de justicia, que haga que éstos vayan donde debe ir y evite la especulación que ordinariamente se hace sobre lo que el labrador produce, haciendo que éste apenas obtenga un rendimiento mínimo de sus trabajos y que el cambio sus productos se vendan caros al público.

"Todos los españoles participarán en el Estado a través de su función familiar, municipal y sindical. NADIE PARTICIPARA A TRAVÉS DE LOS PARTIDOS POLITICOS". ¿Está claro? La Nueva España cuesta mucha sangre y mucho dolor, con los que nadie puede traficar para su medro.

Suscripción pro Acorazado "España"

- Personal de la Excm. Diputación Provincial, 373; Bernabé Carnicero, de Borobia, 25; Pueblo de Rollamienta, 28,75; Hospital de Agreda, 85; Ayuntamiento de Nieblas, 22,70; id. de Anquela del Ducado, 9,50; Sara Escalera e Hijas María y Fe de la Orden, 15; Santiago del Val, Burgo de Osma, 270; Fausto Hortelano, 500; Ayuntamiento de Dombellas, 49; Filomena Redondo, Mazaterán, 50; Ayuntamiento de Muriel Viejo, 89,50; id. de Galve, 67,40; Ayuntamiento de Aguilar de Montuenga, 45; id. de Almazán, 418; id. de Matanza, 33; id. de Valderrodilla, 48,90; id. de Espinosa de Henares, 96,95; id. de Torrejilla del Ducado, 36,70; id. de Arroyos, 25,20; Félix Calonge Calvo y Obreros a sus órdenes, 142,80; Ayuntamiento de Aldehuela de Rincón, 84,75; Ayuntamiento de Acrijos, 209,90; id. de Fuentesaz, 86,85; id. de Salas, 54,20; Francisco Valero, 10; Ayunto. de Torremocha, 106,60; id. de Mezuquillas, 15; id. de Quera, 161,60; id. de Rello, 5; id. de Herreros, 6,50; id. de Mazateón, 52,25; id. de Garray, 92,75; id. de Bañuelos, 14,40; id. de Mandayona, 30,25; id. de Olmedillas, 26,60; id. de Villalvaro, 27; id. de Maján, 146,15; Escuela Mixta de La Muedra, 770. Sigue la lista.

El Patronato Provincial anti-tuberculoso

Seguen las gestiones del Patronato Provincial anti-tuberculoso a fin de conseguir el número de camas que deben instalarse y que espera poder llegar a conseguir por medio de donaciones en la capital y la provincia. El Tesorero de aquel organismo don Pedro Sáez, nos ha hecho entrega de la cuarta lista de donaciones, que es la siguiente: Doña Gregoria Garganta y hermanas, 1 cama, 250 pesetas; don Doroteo Martínez Carnicero, 1 id., 250; don Nicanor Manrique Jimeno, 1 id., 250; doña Eloisa y doña Petra Peña, 1 id., 250; don Antonio de Marco, (Médico), 1 id., 250; Cámara Oficial de la Propiedad Urbana, 2 id., 500; doña Celedonia de la Calle, 1 id., 250. Totales: 8 camas, 2.000 pesetas. Sumaban las tres listas anteriores, 31 camas, 7.750 pesetas. Total, que continuará: 39 camas, 9.750 pesetas.

Cintas para máquina de escribir. Papel carbón. Papeles blancos de distintas clases y tamaños. De venta en la Librería de E. las Heras. - Soria

Lecturas para el Soldado

Al objeto de dar mayor realce, si cabe, a esta patriótica obra organizada por la Excm. señora de nuestro Generalísimo Franco, rogamos encarecidamente a todas aquellas entidades civiles y a cuantas personas particulares quieran contribuir con sus donativos de obras, revistas, periódicos, etc., etc., los entreguen en las oficinas de Prensa y Propaganda de esta División (Edificio de la Diputación).--SALUDO A FRANCO. ¡ARRIBA ESPAÑA!

Homenaje nacional a la madre del combatiente y al soldado español

El domingo último tuvo lugar en Burgos, con brillantez inusitada, el homenaje nacional a la madre del combatiente y al soldado español. En el magnífico paseo de la Isla se celebró solemne misa de campaña, con asistencia del Presidente de la Junta Técnica del Estado, General López Jordana, otros Generales, elemento oficial y distinguidas personalidades. Estuvieron presentes también al grandioso acto patriótico todas las fuerzas de la guarnición de la vecina capital castellana. Una nutrida representación de madres de los combatientes, acompañadas de los Alcaldes de Burgos y Zaragoza ocuparon una de las tribunas, siendo aclamadas por el enorme muchedumbre que llenaba el paseo citado y la Avenida del Generalísimo. Después de la misa y la imposición de medallas de enfermeras de 1.ª clase y brazaletes para las enfermeras de 2.ª clase a las señoras y señoritas que recientemente han concluido sus estudios, el mago de la palabra, Federico García Sanchiz, pronunció brillantísima charla que fué radiada por todas las emisoras nacionales y a los frentes de combate. Con la elocuencia en él acostumbrada, García Sanchiz hizo un hermoso cántico a la Virgen de la Asunción, Patrona de la Diócesis de Burgos, cuya festividad se conmemoraba. Enalteció el heroísmo de los soldados, relatando hechos gloriosos de la Historia de España. Enumeró las actuaciones de las diferentes armas del Tercio, la Marina y Falange y Requetés, Milicias benditas unidas a esta gloriosa Cruzada redentora. Dedicó un sentido recuerdo a los muertos y en sentidos párrafos, describe a la madre española, a la que presenta en medio de una emoción extraordinaria. Las Bandas de Música interpretan el himno nacional y las fuerzas rinden honores. En Soria esta charla fué radiada por los micrófonos de Casa Pastora y Viuda de Vicén Vila, ante cuyos establecimientos se congregó gran número de personas, que hicieron grandes elogios del discurso del Sr. Sanchiz.

¡MUJER SORIANA!

En estos momentos tu frivolidad, tu lujo, tus vanidades, son un ultraje al sacrificio sublime de nuestros combatientes. La sobriedad en los detalles de tu vida serán el mejor homenaje a los soldados de primera línea.

PRENSA Y PROPAGANDA Necesitando esta Representación de Prensa y Propaganda libros o folletos de Sociología cristiana--de Religión en Orden al Movimiento Nacional--y de virtudes cívicas, se ruega a las personas que quieran regalarlos, los remitan al local de esta División--Sección de Prensa y Propaganda. Con ello harán un gran servicio al Glorioso Movimiento Nacional.

Primer aniversario. Rogad a Dios en Caridad por el alma de Don Santiago García Casado MUERTO LUCHANDO VOLUNTARIAMENTE POR DIOS Y POR ESPAÑA el día 19 de Agosto de 1936 en El Espinar (Segovia) a los 34 años de edad D. E. P. Su afligida madre doña Pilar Casado Martínez, hermanos, hermanos políticos y demás familia, Al recordar a sus amistades esta fecha, suplican una oración por el descanso de su alma y la bondad de asistir a los actos religiosos siguientes: El funeral que se celebrará el día 19, a las diez de la mañana, en la Iglesia Parroquial de San Torcuato de Zamora; la misa de ocho y media en el altar de San José de la Iglesia de los Padres del Corazón de María de Zamora el mismo día; y la de Oficios que se celebre en igual fecha en la Basílica de Nuestra Señora de los Milagros de Agreda (Soria) a las nueve de la mañana. El día 20 a las nueve misa en el altar de la Virgen del Carmen de la Iglesia de los Padres del Corazón de María con Exposición de su Divina Majestad, de dicho día, será aplicada en sufragio de su alma.

No deje de leer el SEGUNDO REPORTAJE RETROSPECTIVO titulado EL 14 DE ABRIL EN SORIA, donde nuestro colaborador descubre un interesante hecho inédito, referente a lo que ocurrió en el Ayuntamiento y cómo fué vilmente mancillada nuestra gloriosa bandera, arrojándola a la calle y pisoteándola después.

AÑO 7,50 PESETAS
 SEMESTRE 4,00 Id.
 TRIMESTRE 2,25 Id.
 EXTRANJERO, DOBLE PRECIO.
 EN SORIA 7 PESETAS AL AÑO
 TLF. 32 APARTADO DE CORREOS N.º 8

EL AVISADOR NUMANTINO

ES EL PERIODICO DE MAYOR CIRCULACION DE LA PROVINCIA. COLABORACION DE PRESTIGIOSOS ESCRITORES NACIONALES. AMPLIAS INFORMACIONES TELEFONICAS SOBRE LOS ACONTECIMIENTOS DE ACTUALIDAD. CORRESPONSALES EN LOS PRINCIPALES PUEBLOS DE LA COMARCA SORIANA

Un acontecimiento trascendental y una etapa decisiva de la Nueva España

"El Lavoro Fascista", órgano de los trabajadores de Italia, anuncia la aparición del "Plan" de la obra nacional corporativa como el "Nacimiento de la España Fascista".

"En la corporación encontramos la universalidad del fascismo" — "La publicación del "Plan" del sistema corporativo de la España Nueva es la respuesta más solemne y categórica, a todos los falsos revolucionarios" — "Es la afirmación de una voluntad revolucionaria, clara, purísima, nacida en el seno de una guerra civil bendecida con la sangre de los revolucionarios".

Toda la prensa extranjera, no roja, reflejó en los primeros días del pasado mes de julio, la impresión causada por la publicación del "PLAN" Corporativo de la Nueva España.

Por el telegrama de las agencias, difundido desde Salamanca, se dieron a conocer las líneas fundamentales del mismo, haciendo resaltar la profunda renovación de sus soluciones y el acusado carácter español de sus concepciones, considerándolo como reflejo de la nueva mentalidad política y económica nacida de la guerra.

Los países y sectores redimidos de Europa señalan en este hecho la aportación de España al nuevo orden de cosas y la universalidad y solidaridad con los mismos, de sus soluciones nacionales. Sería lamentable que una vez más fuésemos nosotros los únicos incapaces de comprender y apreciar en su justa medida nuestras virtudes, aciertos y posibilidades; sobre todo, en un asunto tan ajeno a todo personalismo y en el que fluye poderoso el genio profundo de la raza. La conspiración del silencio es un detestable recurso demodórico. El estilo nuevo, que tan acusado nos llega de fuera, es, ante todo, sinceridad, sencillez de corazón y fidelidad a las verdades objetivas. El paisaje no desaparece porque se cierran los ojos ante el mismo.

Entre los comentarios hechos por la Prensa extranjera destaca por la autoridad del órgano que lo hace el del diario "Il Lavoro Fascista" que en el número correspondiente y destacada en primera plana, entre las informaciones más importantes, da cuenta del acontecimiento diciendo en grandes titulares: "Nascista della Spagna Fascista". — "Il piano del sistema Corporativo". — "La carta spagnola del Lavoro". Siendo tal la importancia que atribuye en este hecho, que en él se basa para afirmar algo que desde su punto de vista es la máxima ponderación que podía hacerse: la de que ya los bravos legionarios "no habrán muerto en vano".

Nosotros, con este motivo, reiteramos al gran Imperio Italiano, con la máxima emoción, nuestra solidaridad en una Civilización única, llena de espíritu vivificador, orgánica y jerárquica: con la misma emoción con que nos sentimos unidos a Alemania en la causa de

la civilización europea y fraternalmente, con la fortaleza de vínculos indestructibles, a Portugal.

Pero al mismo tiempo y aun estimando en todo lo que valen las apreciaciones sobre la inspiración de nuestro sistema, reiteramos su carácter genuino y auténticamente nacional, como se comprueba con sólo pasar la vista por las páginas del "PLAN".

A continuación y con el más vivo deseo de ver convertidas estas ideas en realidades, reproducimos lo que dice el gran diario del orden corporativo italiano:

"Salamanca, 2.

Se ha publicado el PLAN completo del sistema Nacional Corporativo, propuesto por las organizaciones tradicionalistas que ya han dado principio a su actuación, sobre todo en Navarra.

José María Arauz de Robles, miembro del Consejo Sindical de la Junta Política, nombrada por el Generalísimo Franco para la unificación de los partidos, ha elaborado el PLAN. Este, además de aspirar a la reforma económica, social y política impuesta por los tiempos, anhela la creación de un orden nuevo análogo al Fascismo italiano con caracteres que están de acuerdo con las condiciones de España. El PLAN comprende la creación de treinta corporaciones nacionales y dieciséis órdenes profesionales, un consejo regional y precorporaciones locales, instituidas por federaciones de sindicatos obreros y de federaciones de productores y patronos.

El PLAN contiene, además, un proyecto de una carta española del trabajo con treinta y un artículos inspirados por el ejemplo Italiano que fijan las relaciones entre la Nación y el Estado, la producción y el trabajo, los contratos colectivos, las oficinas de colocación, la previsión social, la asistencia, la cooperación, la propiedad y el capital.

Muchas veces hemos puesto de relieve en las columnas de este periódico los aspectos universales que el sistema corporativo representa en el mundo, el primer hecho de grande importancia para llegar a una organización civil más justa, para establecer relaciones nuevas entre los hombres, para realizar una política social más alta en la sociedad contemporánea.

En la corporación encontramos la universalidad del Fascismo. En ella se encuentran todas las características del destino, más seguro que nunca, de la Revolución fascista que, al realizarse en la vida de la nación Italiana, ha encontrado gérmenes de su expansión por el mundo.

Hemos tenido ocasión de seguir a través de los fenómenos de la evolución de las economías y de las relaciones sociales entre los distintos países y hemos podido ver como se consolidan los principios lanzados por Mussolini; pero nos interesa de una manera particular la afirmación de tales principios en la España nueva que combaten en su gran batalla para defender la civilización humana contra la

barbarie comunista, y porque España vive en estos momentos su hora revolucionaria, su fase de sacrificio y de lucha; atraviesa por aquel momento fundamental en el camino de su nuevo espíritu ciudadano por el que se combate, se lucha y se muere; en el que las mismas masas populares estén directamente revestidas de una misión histórica que encuentra su consagración en la sangre de los mártires y de los héroes y la seguridad de su porvenir.

Por esto, si nosotros hemos discutido tal vez el valor efectivo del fenómeno para los efectos de la universalidad fascista frente a las tentativas de adopción de ensayos caracterizados por alguna semejanza con las conquistas revolucionarias del fascismo por parte de países gobernados con bases liberales y parlamentarias, frente a la creación de un orden corporativo en la nueva España, podemos afirmar categóricamente que la idea fascista encuentra una expresión concreta y universal, a la vez, en la revolución española.

Basta correr el texto del PLAN para darse cuenta de una manera clara de la afinidad sustancial entre la organización corporativa Italiana en acto y la organización corporativa en formación de España.

Las líneas directivas para constituir organismos sindicales a base de la realidad multiforme del trabajo y para la formación de las treinta Corporaciones en la disciplina unitaria y totalitaria de la producción están perfectamente trazadas.

España ofrece muchísimas probabilidades bajo el punto de vista económico y ya se ha observado que la economía española presenta, naturalmente, los caracteres de la zutarquia por la abundancia de materias primeras fundamentales y por las múltiples posibilidades de desarrollo de la Agricultura. Esto es evidentemente un elemento básico para que la nueva economía pueda estructurarse seguramente según los principios de una mayor justicia social y según los fines del poder del Estado, sin que elementos externos puedan influir retrasando el desarrollo de las nuevas organizaciones.

El PLAN del sistema Nacional Corporativo aspira a la reforma política, económica y social impuesta por los tiempos. Es precisamente esta reforma realizada según los designios de la situación contemporánea, es la creación de las instituciones y la formación de derecho de un nuevo sistema construido frente a la crisis siempre más clara e inevitable de todo el mundo viejo del Fascismo; del nuevo orden fundado por Mussolini.

La carta Española del trabajo tendrá ciertamente los caracteres del documento fascista adaptado naturalmente, a las exigencias características del pueblo español.

La publicación de PLAN del sistema Corporativo de la España nueva es la respuesta más solemne y categórica a todos los falsos revolucionarios que pululan en los charcos de la democracia antigua, lanzados por Moscú, al mercado de la revolución universal. Es la afirmación de una voluntad revolucionaria clara, purísima, nacida en el cruce de una guerra civil bendecida con sangre de los legionarios. En las líneas de este PLAN ya vemos perfilarse los inicios de aquella "gran revolución pacífica" creada por Mussolini y por Mussolini propuesta a todas las naciones civilizadas, que sufren los absurdos y las contradicciones monstruosas de todo un mundo viejo en descomposición. La nueva España, después de superar esta fase trágica y gloriosa de lucha, empezará la construcción pacífica del nuevo ordenamiento Mussoliniano.

Y los legionarios no habrán muerto en vano, porque donde cae un fascista, con el nombre de Mussolini en los labios, no puede volver, no volverá jamás el pasado, con todos sus aspectos y con todas sus injusticias, con todas sus brutalidades, aquel pasado que tanto da, si se llama capitalismo o comunismo, democracia o socialismo, liberalismo o anarquía".

LA VIDA EN SANTANDER ROJO

Sólo se publica un periódico. - Leche y carne únicamente se expiden con receta de médico. - Enorme abundancia de dinero que no sirve para nada. - Episodio dramático

Episodio curioso

Los milicianos marxistas paralizan sus furiosos designios ante los fuertes garrotes de los campesinos asturianos

Grado. — El Concejo de Sobrescobio linda con la cuenca minera de Laviana, siendo muchos de los habitantes mineros y labradores. En todas las elecciones celebradas siempre triunfaban las derechas, aun cuando los mineros de la cuenca langreana se volcaban en aquel lugar, armados de pistolas y con gran cantidad de dinamita, sin que lograsen amedrentar a los recios y forzados paisanos, que, a las armas y bravuconería de los mineros, oponían sus fuertes garrotes de acebo, con lo que se demuestra que cuando hay corazón y se profesa con toda fe un ideal, poco pueden, muchas veces, la superioridad numérica o el alarde material y artificioso de que tanto blasonaban los malos españoles y buenos servidores de Rusia.

Así hemos visto en la revolución de octubre del 34, y ahora, en el actual glorioso Movimiento, cómo Oviedo pudo resistir la acometida de los treinta mil mineros y otros tantos de aliados, sin que lograsen éstos adueñarse de la heroica ciudad, defendida tan sólo, en ambas fechas, por una escasa guarnición y unos pocos patriotas ciudadanos.

Y volviendo a referirnos a este Concejo de Sobrescobio, diremos que en los comienzos de la actual revolución liberadora, los mineros fueron en gran número a ocupar el pueblo, dedicándose, en el primer momento, a saquear el comercio y las casas de las personas de derechas. Los paisanos veían y callaban ante la explotación de que eran objeto, pues nada podían hacer por impedirlo.

Luego supieron que en el pueblo de Ladines habían sido asesinadas dos personas y otra en Vallimorey, siendo también detenidos otros vecinos de diferentes parroquias, que fueron trasladados a la capital del Concejo.

Los mineros y sus "milicianas" reían y saltaban en medio de la mayor algazara. ¡Eran los amos entonces, y a ver quién les gritaba! El pueblo tenía un fuerte olor a pólvora y dinamita, en tanto que los vecinos sufrían y callaban.

Ahitos de vino los mineros quisieron celebrar la toma del pueblo con un espectáculo fuerte, de aquéllarre dantesco.

HA SALIDO
el tercer número de la revista de Modas

"MUJER"
precio: Una peseta. Interesa a todas las mujeres.

MARIANO DEL OLMO
Médico y Odontólogo
Plaza de Aguirre, núm. 1 pral. SORIA
Los martes en Almazán, calle de Palacio, núm. 5.

— ¡Hay que matar a un fascista! — prorrumpió uno.
— ¡Vamos a por él a la cárcel! — insinuó otro.

— ¡A por él! ¡A por él! — fueron extendiéndose las voces.
Y cuando ya iba a ser inmolada la víctima elegida, entonces aquel pueblo callado tuvo un acto de rebeldía y de civismo. Los vecinos fueron saliendo, poco a poco, de sus casas, y en algunas manos aparecieron las cortantes hoces...

— ¡No hay que matar a nadie! — bramó una voz amenazadora.

Aquel grito acalló el estruendo. Los mineros y sus "milicianas" se fueron contra los paisanos, inquiriendo "lo que pasaba".

— Es que no hay que matar a "est" y a "denguno" — dijo un vecino.

— ¿Y quién lo impedirá? — preguntó una "milicianas".

— ¡Nosotros! — contestó un paisano de fuerte complexión.

Callaron por un momento unos y otros, y acaso, recordando los tiempos aquellos en que el grueso garrote de acebo no se había arrojado ante la pistola y la dinamita, uno de los mineros arguyó:
— "Non" queríamos "matalo"; "vera pa" ver si tenía miedo, "na" más.

Y allí se terminó el jolgorio. Hubo explicaciones de parte y parte, y a la media hora el pueblo volvió a recobrar la tranquilidad con la marcha de los forasteros, los cuales, para su satisfacción, dejaron constituido un Comité encargado de velar por las "esencias" de la República democrática y contra el fascio...

Madrinas de guerra

Solicitan madrina de guerra los siguientes defensores de la Patria: Salustiano Gómez, Saturnino Pérez Gil, Eusebio Escalada, Manuel Modrego y Nicolás Pérez García. Tercio Numantino. Frente de Guadaluajara.

Pedro Morales, Cayo Herrera, Dionisio Martín, Antonio Mallo, Salvador Ortega y Bonifacio Ortiz. Cuarto Batallón de Ceriñola número 6 Frente de Vizcaya.

CUEVAS HIJO
ODONTOLOGO
General Mola, 70

Sub-Inspección de Odontología. Consultas en Agreda el primer domingo de cada mes. Fonda Casiana. Los martes en Almazán. General Martínez Campos, 3 (estancuillo).

LEA USTED MIERCOLES Y SABADOS EL AVISADOR NUMANTINO

¡¡ Ya está a la venta !!
ELIXIR ESTOMACAL
SAIZ DE CARLOS



Un buen amigo para los que sufren del estómago e intestinos.

Dirección provisional: San Bartolomé, 1.—San Sebastián.

¡¡ LABRADORES !!
Aceites y grasas para maquinaria
GONZALO RUIZ - SORIA
MAYOR, 8

La carestía de papel ha obligado a suspender la publicación de todos los periódicos que aparecían en la capital de la montaña, y que desde el 10 de junio estaban intervinidos por el frente rojopopular. En su lugar ha salido un único diario, titulado "República", de pequeño formato y que redactan los periodistas nidos de Bilbao con la ayuda de algún colega santanderino. Y como no se recibe Prensa de otras capitales, la citada hoja es el único pasto del público, avido de conocer noticias. Es la radio la que hace el gasto, pues aun quedan algunos aparatos en poder de personas que simpatizan con el Movimiento Nacional, y que oyen a Queipo y Salamanca, y se encargan de transmitir luego las noticias a sus conocidos. Al principio, esta captación de "ondas fasciosas" se hacía con riesgo de la vida, o por lo menos, de la libertad; pero ya se ha ido perdiendo el miedo, y puede hacerse casi impunemente. A falta de fuentes serias de información, el rumor en sus formas descabelladas y contradictorias reina en la calle, y produce frecuentes reacciones de desaliento o de valor, según la ideología de las personas o la calidad de los bulos que se propalan.

El problema de la alimentación ha pasado por diversas fases, todas angustiosas, con leves mejorías en determinados momentos— cuando arribaba algún barco inglé o ruso que lograba burlar el bloqueo—, para recaer en seguida en la penuria más espantosa. Hace unos meses, la base de la alimentación la constituían nabos cocidos y remolacha, que los privilegiados que tenían azúcar espolvoreaban con ella y comían de postre. Lo que más ha abundado ha sido el arroz, que ahora escasea también, y la leche condensada, por los enormes "stocks" de las fábricas de la provincia, "stocks" que se han ido agotando en el curso de los doce largos meses de guerra. También se comían anchos saladas, procedentes de las existencias de las fábricas. Leche fresca se da sólo (así como la carne) con receta de médico. La enorme riqueza ganadera de la provincia ha quedado destruida casi por completo.

También falta el carbón por estar paralizadas las minas de Asturias y, a causa de ello, ha tenido que dejar de trabajar la fábrica de gas. Esta carestía del carbón dificulta enormemente las escasas comunicaciones ferroviarias que aun se conservan— la línea de Asturias, la del Norte hasta Reinos y la de Bilbao hasta Treto—. Baste decir que la familia que nos da estos informes tuvo que ir a embarcar en Ribadesella, pues el fuerte bloqueo impedía la salida de todo buque de Santander, y en el viaje hasta la villa asturiana invirtió el tren; cerca de doce horas!

El pan falta semanas enteras. Cuando se reparte, es una masa nauseabunda y negra, racionada hasta un punto inverosímil. La ración asignada a cada familia para un día, la consumen los niños a primera hora y se quedan con hambre. Tampoco hay vino. En los cafés se ha servido hasta ahora cerveza, pero últimamente se ha dado orden de que la poca que se produce se destine íntegra a los milicianos del frente. También se servía, en lugar de café, una mixtura de brejaves indefinibles, que había que tomar sin azúcar.

Lo que abunda es el dinero. Dinero de los más pintorescos y extraños cuños. Billetes del Gobierno de Euzkadi y moneda fraccionaria de igual procedencia. "Belarminos" de Asturias y, finalmente, papel emitido por los responsables de Santander. Este dinero se prodiga a montones, en pagas de milicianos, en jornales a voleo, sin tasa alguna. Pero como todos saben que muy pronto carecerá de valor, el que lo tiene se apresura a gastarlo en los objetos más superfluos. Los milicianos entran en un estanco y piden cigarros habanos.

— "¿De qué precio?" — les pregunta la estancuera.
— "¡De los más caros que ten-

ga", le responden, y arrojan sobre el mostrador un tajo de papeles impresos. Igual hacen en las joyerías, donde las mujeres buscan las joyas de más valor. Se llevan todos los relojes, collares y sortijas que quedan. Los comerciantes que saben que pierden el género, no pueden, sin embargo, negarse a venderlo. Así las tiendas presentan un aspecto desolador. Todos los escaparates y estanterías están vacías. Hay cosas en todos los sitios donde se vende o se distribuye algo. Cosas enormes que obligan a las mujeres a pasarse la noche vela, a la intemperie. Muchas veces, cuando les llega el turno, ya no queda nada que repartir.

Hasta para mandar poner unas medias sueltas a las botas hay que hacer cola varios días, porque también escasean las pieles y curtidores. Todo esto crea en la gente un estado de inquietud y angustia increíbles. Son muchas las personas que se han vuelto locas.

Y vamos a cerrar esta información con un episodio de un patetismo y de una grandeza admirables. Es su protagonista el doctor don Vicente Quintana, marqués de Cuervo, ilustre cirujano y director del Sanatorio que fundó el doctor Aladrado.

Don Vicente es un hombre de una gran integridad moral y de un valor a toda prueba. Todo el mundo le quiere y le respeta, incluso los elementos revolucionarios, a pesar de sus opiniones derechistas que no disimula en ningún peligroso momento. En su sanatorio se practica hace unos años una delicada operación, al diputado socialista Bruno Alonso, que así salvó su vida, que estaba en grave riesgo. Bruno quedó muy agradecido al doctor que, además de salvarle, entrenó con él todo género de atenciones. Así las cosas, ocurrió el alzamiento Nacional, y un hijo puesto del ilustre cirujano, joven oficial del Ejército, fue llevado detenido al barco-carcel, que el día "Alfonso Pérez". Con el escape cautiverio otros muchos jefes y oficiales de las guarniciones de Santander y de Santona.

El día en que los aviones nazis bombardearon intensamente el pueblo, empezó a circular el rumor de que en represalias iban a ser asesinados los presos del barco. Entonces el doctor, ante la consternación de su familia, se fue a ver al leader obrero.

— Oye — le dijo —, yo te he salvado la vida y nunca te pedí nada en cambio. ¡Pero ahora te pido que salves a mi yerno...!

— ¡Usted puede disponer de mí — le dijo Bruno, sensible a aquella invocación —. ¡Venga conmigo al barco!

Y al barco-carcel se fueron los dos cuando ya en las calles se estaban congregando los grupos que habían de efectuar la matanza. Una vez en él hizo Bruno valer su autoridad y mandó que subiese a cubierta al hijo político del doctor Quintana.

Subió el bravo oficial, y al ver a su suegro con el diputado socialista comprendió rápidamente de lo que se trataba.

— Está usted libre — le anunció el diputado —. ¡Salga ahora mismo con don Vicente!

— ¿Y mis compañeros? — preguntó el oficial.
— Sale libre usted solo. Para sus compañeros no lo puedo hacer.

— Pues en ese caso me quedo. Quiero correr su misma suerte. Sería un cobarde si los abandonara en un momento de peligro. Y abrazando a su padre político y dándole unos supremos encargos como un hombre que se despidió de la vida, volvió a bajar a la escollera, donde sus compañeros le esperaban. Una hora después, morían todos asesinados. Tal impresión produjo la escena en el ánimo de Bruno Alonso que hay quien asegura que le determinó a pedir inmediatamente a Valencia que le sacasen de Santander. Y en avión salió para la cerse cargo (el obrero del fierro) y sin conocimiento técnico alguno de la Comisaría política de la escuadra roja.

¿Sufre Ud. del estómago e intestinos?

SERBINOL

es el medicamento que cura

Dolores, acideces, hiperclorhidria, digestiones difíciles, úlcera estomacal, vómitos con bilis y con sangre, colitis, estreñimiento, diarreas y demás dolencias estomacales se curan tomando este maravilloso medicamento. Un alivio desde las primeras tomas y la curación en pocos días.

Frasco, 5/80 en farmacias. No admita sustituciones interesadas. Exij. SERBINOL.

PRODUCTO NETAMENTE ESPAÑOL